

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, dcha.

Suscripción.

Un año..... 8,00 pesetas.
Número suelto..... 0,10
Idem atrasado..... 0,15

Pago adelantado.

La Catedral de Toledo y la información de "El Imparcial,"

Y él pensaba que entenderían sus hermanos que Dios por su mano les había de dar salud, pero ellos no lo entendieron. (Hechos de los Apóstoles.)

Si el descrédito de *El Imparcial* no fuera una creencia general, bastaría el artículo del Sr. Alcántara, titulado *Toledo*.—*Cuestiones artístico-sociales*, para hacernos ver que esta es una cuestión como la de los Astilleros del Nervión, la campaña de Cuba, y tantas otras en que la caza del perro chico hace olvidar a Francisco I.

No es serio ni digno escribir un artículo poniendo de relieve la inmediata ruina de un Templo, y decir tres días después que *todo ese jaleo de telegramas es cosa de los Curas, para dar ocupación á los obreros del Sindicato*.

Si el peligro es cierto, si se invita á todo el mundo á que coopere á la reparación con todas sus fuerzas, los telegramas, comisiones, visitas y demás gestiones, deben parecer á todo el mundo de perlas. Cuanto se haga será poco.

El Sr. Alcántara ha visto el informe del Arquitecto al Cabildo; éste, con su benevolencia de siempre, ha dado al escritor toda clase de datos, le ha permitido ver el estado ruinoso del edificio, y á tantas atenciones ha correspondido con ofensas á la respetable corporación, á sus sentimientos religiosos y artísticos. No ha tenido valor para reprimir con mano dura la avisosa intención de sus informadores; en vez de enseñarles el camino del bien, acoge en su periódico las habilidades de los despechados, y empezando por afirmar que son esas *cuestiones locales pasajeras*, se hace eco de esas bajezas y miserias.

El insulto que envuelve el párrafo de la administración de los fondos para la obra, es de lo más injusto y grosero que darse puede.

El crítico artístico debe saber que en San Juan de los Reyes se están gastando, desde hace mucho tiempo, muchísimos millones, que aquello es un desastre, y allí, precisamente, andan los que informaron á Ud., los que arman esa algarabía. Pregúntele Ud., Sr. Alcántara, y podrá ofrecer á sus lectores cosas sabrosas de sus amigos y contentos.

El Excmo. Cabildo devolvió al Estado más de veinticinco mil pesetas para obras de reparación en la Catedral; Ud. y yo sabemos bien que esas cosas escasean tanto en estos tiempos, como la verdad en boca de sus apreciables informantes.

Basta por ahora y vamos á la cuestión obrera. Dice Ud. que hoy carece en absoluto de ocupación la clase obrera en Toledo. Conveengamos en que el que les de trabajo hace una cosa buena. Pues precisamente el Sindicato de San José está establecido para proteger, ilustrar y defender al obrero toledano. Si le busca trabajo, cumple con su deber y obra bien.

La ruina de la Catedral no es un pretexto. Usted la ha visto, y mucho antes; á fines del siglo XVIII, aquel gran talento que se llamó el Cardenal Lorenzana, dirigió á su Cabildo quince instrucciones, en las que se dice, entre otras cosas: Las naves que amenazan más peligro son la del coro y la que le sigue....; prohibimos que por allí pasen hombres y chicos, que se cuelguen banderas.... ordenamos que cada mes sean vistas por el arquitecto y que se tenga gran cuidado con que no se rezen los tinajones que hay con agua para apagar los incendios.

El Sindicato de San José, no es carlista. Puede Ud. comprobarlo, sabiendo que se publica en Toledo un periódico carlista, y nunca se ha ocupado del Sindicato. Ni es político; está prohibido en él hablar de cuestiones políticas.

¿Quiere saber *El Imparcial* quién hizo los preparativos para el Sindicato? Sus informantes; guardadas tengo las listas que enviaron. La coacción ejercida por los socialistas les asustó, y esos hombres, alimentados y enriquecidos á costa del clero, fueron ingratos y cobardes. No se atrevieron á luchar contra la tiranía de los de abajo que los ahogaba, y ahora se valen de inocentes como Ud., Sr. Alcántara, para insultar impunemente á quien deben todo lo que son

y á un Sindicato que les ha librado de la miseria y la ignorancia, llevando la tranquilidad á las cuestiones obreras, y la abundancia á los hambrientos.

Los obreros del Sindicato no son intransigentes. Son los socialistas los que se negaron á trabajar con ellos. La libertad no se ve en la práctica más que en el catolicismo, y eso lo sabe Ud., Sr. Alcántara, aunque como á muchos otros de los que escriben para el público les falte el valor para decirlo.

En Toledo hay obras del Estado en San Juan de los Reyes, Santa Cruz de Mendoza, Cristo de la Luz, Transito, Gobierno civil, Academia y Fábrica de Armas. ¿No le parece á usted que aunque trabajen en la Catedral los obreros católicos, tienen bastantes obras ya los socialistas? El argumento es digno de *El Imparcial*. Cuando haya obras en Palacio Real vaya á decir que deben hacerlas los republicanos, y cuando las haga Gasset, mándele Ud. al contra-maestro de los Astilleros del Nervión. Ni con guantes de algodón en rama se lo admite á usted.

No sé para qué quiere el articulista que los sastres, agricultores, tipógrafos, camareros, zapateros y molineros, trabajen en las obras de la Catedral; misterios de alta crítica son esos, que no están al alcance de los demás mortales. Don Francisco, ya vendrá Ud. con la rebaja.

Resultado.
Que no es verdad que la ruina de la Catedral sirva de pretexto para uada.

Que no es verdad que haya peligro de alteraciones de orden.

Que el Sindicato no está en la casa del Circulo carlista ni hay tal Circulo.

Que no es verdad el número de obreros que cita.

Que sí es verdad la mala información de *El Imparcial*.

José Hueldealcina.

La justicia de Dios.

Siempre que el pueblo de Israel corría
De la horrenda impiedad por la pendiente
El látigo del Dios omnipotente
Su dura espalda y su cerviz hería:

En opresora esclavitud gemía,
O le acosaba ejército valiente,
Hasta que fervoroso y penitente
Al buen camino, á la virtud volvía.

¡Imagen tuya fué, pueblo cristiano,
La nación de Israel! Dios es el mismo,
Y aun hoy se siente su pesada mano,
Impunemente á Dios nunca se ultraja,
Y antes que ruede al inmortal abismo,
Sobre la infiel nación su rayo baja.

El Marqués de Casajara.

DE LAS ASPIRACIONES DEL ALMA HUMANA

HACIA LO VERDADERO, LO BUENO Y LO BELLO

VIII

Así como la verdad es el objeto de la inteligencia y el bien es el objeto de la voluntad, podemos decir que la belleza es la verdad y el bien del corazón, y aun añadiríamos de buen grado el siguiente símil: la verdad es la luz, el bien el calor de la luz, y la belleza la descomposición de la luz, el arco iris.

Pues, efectivamente, la belleza puede considerarse como el iris esplendoroso y magnífico del orden suprasensible que despliega ante los ojos de nuestra alma, cautivándola, las múltiples y preciosas excelencias del bien que están incluidas en la luz de la verdad.

Y siendo esto así, ¿quién puede negar que la mayor belleza, la belleza más pura, más perfecta, más acabada y por lo mismo más amable se encuentra en el orden espiritual? ¿Qué comparación tienen el bien, las perfecciones y las excelencias de la materia, con el bien las perfecciones y las excelencias del espíritu?

Es cierto que la naturaleza ostenta mucha belleza como imagen y participación que es de la belleza absoluta: ella posee sustancias preciosas, colores finísimos, formas esbeltas, dulces armonías, rápidos y graciosos movimientos, vida lozana y exuberante, como fuentes princí-

pales y abundantísimas de la belleza física que inundan la creación y embriaga nuestros sentidos; pero aquellas sustancias tan preciosas llámense oro, marfil ó diamante, cifran todo su mérito en la consistencia, la limpieza y el brillo que es una consistencia frágil y una limpieza porosa y un brillo prestado que se apaga con la luz, mientras que el espíritu nos ofrece una consistencia inquebrantable, una limpieza incompatible con todo intersticio y un brillo propio que no reconoce noche ni frontera.

Aquellos fantásticos colores, bien se hallen en las hojas de la flor ó en las alas de la mariposa, en el cuello de una paloma ó en la cola del pavo real, no dan más que apariciones momentáneas, encantos fugitivos del sentido de la vista; mientras que adornan al espíritu los místicos colores de las virtudes, la blancura de la inocencia, el violado de la humildad, el azul de la pureza, el verde de la esperanza y el rojo de la caridad.

(Continuará.)

LO DE LA CATEDRAL

UN RUEGO

En *El Imparcial* del 18 del corriente, y en otros periódicos locales, han aparecido en la semana corriente afirmaciones sobre la cuestión del personal que ha de hacer las obras de reparación de la Catedral que demuestran ó desear premeditado de dar una nota de anticlericalismo, ó desconocimiento del asunto en cuestión. Como no queremos pensar lo primero, nos inclinamos á creer lo segundo, y en este caso permitámonos hacer un ruego á los periódicos aludidos: mejor dicho, deseamos se nos conteste á las siguientes preguntas:

¿Saben dichos periódicos que hace ya bastante tiempo existen tres obras pagadas por el Estado (San Juan de los Reyes, Santa Cruz y el Cristo de la Luz), en las cuales trabajan solamente los obreros de las Sociedades de resistencia, sin que en ellas se admita a los obreros del Sindicato?

Y el caso es que éstos tienen tanto derecho como los otros, según la doctrina sustentada por los repetidos periódicos. Y el caso es que á fuer de la imparcialidad de que alardean, no se les ha ocurrido, que sepamos, abogar por los obreros del Sindicato, que son tan obreros y tan españoles y tan hijos de Dios como los demás....

¿Tienen noticia los periódicos aludidos de las gestiones que, cuando los preparativos para las fiestas del Corpus, hizo el entonces Obrero de la Catedral Sr. Bello, para que trabajaran unos y otros y de la negativa rotunda que le dió el maestro carpintero, no obstante los repetidos ruegos del citado señor Obrero?

¿Es que también ignoran que recientemente en otra obra que pertenece al Estado, el Sr. Administrador de un Establecimiento público ha querido que se reparta el trabajo, admitiendo á unos y otros, y los maestros de la Sociedad de resistencia se han negado á ejecutar la obra?

¿Saben también que, recientemente, por imposición de los mismos, se ha retirado de las obras del Sr. Azuela, de la del Sr. Conde del Clavijo y de la casa del Sr. Saavedra á un maestro hojalatero porque ha entrado en el Sindicato?

Si lo saben ¿por qué acusan de intransigencia á los católicos?

Si lo ignora los rogamos rectifiquen las apreciaciones hechas y sean más cautos para no dejarse sorprender de informaciones apasionadas.

DINERO PARA UN PERIÓDICO

Lo que sucede con el trato asiduo con una persona, que llegamos á imitar los dichos y acciones que al principio en ella nos repugnaban, sucede con la lectura constante de un periódico. Al fin y a la postre llegamos á pensar como él piensa.

Lo que en el orden fisiológico ocurre con los alimentos, sucede en el psicológico con las ideas. Son éstas el alimento de la inteligencia, y por lo tanto el que ingiere malsanas ideas no gozará de buena salud. En una palabra; será

católico si se mantiene de ideas católicas, y liberal si de liberales ideas.

Y no valga decir que se tienen creencias arraigadas; porque para no dejarse influir de las doctrinas, por ejemplo, liberales, se necesita algo más que firmes creencias; se necesita una sólida instrucción que á primera vista nos descubra el error oculto tras los falaces ropajes en que se suele presentar en los diarios de la mala prensa. Y aun con esa instrucción hay que irse con mucho cuidado.

A uno de mis más sabios Profesores, cuya fama es universal, le oí decir un día en clase hablando de las malas lecturas:

Mirad; hace dos ó tres años comencé á leer en un periódico liberal unos artículos de un amigo mío, escritos magistralmente; los leía con mucho gusto por sus condiciones literarias; pero un día, haciendo examen particular, noté que los artículos empezaban á infiltrarme doctrinas erróneas y dejé de leerlos. Desde entonces leo con gran precaución la prensa liberal.

Con que si esto le ocurrió á todo un sabio apologista acreditado de la Iglesia, ¿qué ocurrirá á tanto petulante, que confiados en su criterio, como ellos dicen, leen á troche y moche cuanto se les pone por delante?

Esto que acabo de decir lo repite todo el mundo, y con más frecuencia los Sacerdotes; pero lo conveniente no es repetirlo, sino poner medios que eviten el mal.

¿Tiene alguno el Sacerdote? Ya lo creo que le tiene. Tiene ilustración para fundar un periódico mejor que los liberales y más medios para ello, porque en cada pueblo tienen un corresponsal gratuito. ¿Dinero? Haciendo un sacrificio, tiene que hacer tantos inútiles para la Iglesia, también tiene ese dinero.

Números cantan. De 25 á 30.000 son los Sacerdotes que hay en España; pues si cada uno diera una cuota mensual, que podría ser al poco más ó menos en esta proporción: Curas rurales, de entrada, Coadjutores y Capellanes, un real al mes; los de ascenso y Beneficiados, dos reales; los de término, Castrenses, Armada y Canónigos, tres reales, etc., etc. Estas cuotas serían descontadas en las habilitaciones para mayor facilidad y garantía en el cobro.

De esta forma se recaudarian mensualmente unos 50.000 reales, que, multiplicados por 12, dan un total al año de 32.000 duros, limpios de polvo y paja.

Yo creo que con esta cantidad se puede sostener muy bien un periódico mejor que todos los que hoy se publican en España; pagando á su director y redactores más que pagan á los suyos los periódicos del *trust*.

Pues hay que tener presente que las cuotas no habían de dar derecho á recibir el periódico.

¿Es esto posible? Si lo es, mano á la obra. Patrocine la idea quien sepa y tenga influencia para desarrollarla. Yo creo que no es tan difícil la cosa, una comunicación á los Prelados para que hagan en los respectivos boletines un llamamiento en este sentido, y está hecho; porque el Sacerdocio respondería á una voz, como ha sucedido siempre.

¿No dió gustoso el 14 por 100 para defender á la Patria? Pues para defender á la Iglesia no había de negar el medio por ciento.

Federico G. Plaza.
Regente de Zarza Cepiña.

El Obispo de Badajoz y el Museo de la Infantería.

Es una de las personas que con mayor entusiasmo ha contribuido á enriquecer el Museo de la Infantería; su presencia en la hermosa fiesta del 14 de Julio de 1908 y el regalo que hizo de dos antiguas y magníficas banderas, son títulos más que suficientes para que todo hijo de la Infantería española se enorgullezca recordando al muy ilustre Obispo de Badajoz, D. Félix Soto Mancera, tan amante de su Patria como férvido admirador de la hidalga Infantería.

En estos días acaba de ofrecer al Museo otra valiosa reliquia; un arca que seguramente llamará la atención por el riquísimo tramado de oro que cubre su parte interior. Al enviar dicha arca escribe el respetable Prelado la siguiente

carta, cuya lectura agrada a los que luchan por la Patria y por el Arma:

«Mi querido amigo: Con un alumno de esa Academia envió a Ud. el arca que guardó por siglo y medio las banderas que remitió al Museo en Mayo último, para que se conserve *in perpetuum* vacía; porque no hay cosa en el mundo que valga tanto como la bandera de España.

En la calle tropecé con el alumno, cuyo nombre ignora, y que estuvo conmigo muy respetuoso y fino al mismo tiempo.

Un Sacerdote francés que me acompañaba quedó prendado del cariño y afecto con que el Obispo trataba al cadete y del afecto y cariño del cadete al Obispo....»

Los buenos infantes se sentirán jubilosos ante ofrenda tan estimable y ante misiva tan elocuente.

Pronósticos del tiempo.

(Prohibida la reproducción, ya sea literal ó ya extractándolos.)

Del 24 al 26, la depresión que actuará en las Islas Británicas y el centro de perturbación atmosférica que evolucionará por las Azores y Madera, causarán algunas lluvias en el O. de la Península, con vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

El miércoles 27, al remontarse hacia Islandia la depresión de las Islas Británicas, se aproximará al S. O. de la Península la depresión de las Azores y Madera, la cual ocasionará algunas lluvias y nieves, particularmente desde Portugal y Andalucía al Centro, con vientos del 1.º al 2.º cuadrante.

El jueves 28, avanzará hacia el Estrecho y Argelia la citada depresión, y otra seguirá actuando en el Atlántico, por las cercanías de las Azores. Se producirán lluvias bastante generales y algunas nieves con vientos variables, predominando los del 1.º al 2.º cuadrante.

El viernes 29, se hallará en el Mediterráneo la depresión del Estrecho, y la de las Azores se irá acercando, por Madera, hacia la Península. Se registrarán algunas lluvias y nieves en nuestras regiones, particularmente en el S. O. y S. E. con vientos de dirección variable.

Del 30 al 31, los centros de bajas presiones que persistirán en el Mediterráneo y en el Atlántico, ocasionarán tiempo más ó menos nuboso y algunas lluvias y nieves, principalmente en las regiones próximas a los núcleos perturbadores, con vientos del 1.º al 4.º cuadrante.

El finjoon.

REMITIDO

Sr. Director de EL CASTELLANO.
Toledo.

Mi muy respetable señor: En su ilustrado periódico he leído con verdadero placer las razones alegadas por algún señor comunicante en contra de esas subvenciones concedidas por el Ayuntamiento a sociedades que según dicen se dedican al teatro, bajo los títulos de *Echegaray*, los *Quinteros*, etc., etc., pero sin que en parte alguna aparezca que además se dan bailes, se arriendan sus locales y se cobran a los socios cuotas mensuales con el indicado objeto. Y como yo sobre este punto entiendo que, no sólo no pueden concederse por el Ayuntamiento esas subvenciones, por lo precario de su situación (pues así lo he oído en varias sesiones), sino que tampoco han debido, si no quieren incurrir los Sres. Concejales en responsabilidad, cuanto que al concederlas infringen la Real orden de 7 de Marzo de 1887, según la cual los Ayuntamientos sólo pueden invertir los fondos comunales en los servicios públicos que tienen a su cargo, y nunca en beneficio de determinadas familias ó individuos, Ud. me permitirá que así se lo manifieste, y como contribuyente proteste de esas prodigalidades del Ayuntamiento, puesto que en el presupuesto del año actual figuran artículos extraordinarios que, recargando los artículos de primera necesidad de las clases necesitadas, demuestran que los fondos municipales deben de tener otra aplicación que la que á diversiones particulares se refieren.

Rogando á Ud. perdone esta molestia, aprovecha el motivo para repetirse su seguro servidor
q. b. s. m.,
J. Giménez.

Enero 19 de 1909.

Puntualicemos.

El principal objeto de los socialistas (según ellos) es el arrancar al obrero de las garras del burgués y convertirle en digno poseedor de lo suyo: hacerle comprender lo miserable de su existencia, comparada con la que en realidad debiera ser, ó ilustrarle sobre los distintos vicios que tiene, los que le imposibilitan para llegar á su puesto.

Y digo yo; ¿cómo es que queriendo y pretendiendo todas estas cosas ninguna de ellas practican, ni nada conveniente hacen para tal objeto?

¿Por qué cuando tratan con los obreros sólo les hablan de matar curas y frailes, de aborrecer la Religión de Cristo y cien mil cosas como éstas?

¿Es que pretenden la regeneración del obrero, ó tratan de destruir la Religión? ¿En qué quedamos?

Paréceme, y estoy en lo cierto, que muy

poco, ó nada, les importa á los socialistas que el obrero prospere ó no prospere, sino que lo que les preocupa es revolucionario, para ver si de esta manera consiguen el fin secundario, tras del que van con tesón marcado.

No se les debe ocultar á esos *redentores* que una de las mejores obras para ayudar al obrero en sus necesidades, es contribuir con alguna cantidad para que, unida á sus fondos, puedan constituir una caja de ahorros que les saque de apuros y haga menos penosa su condición.

Y lo hacen, ya lo creo que lo hacen, pero en sentido inverso, pues son color de defensa de sus ideales, hacen un dividendo entre todos los incautos que se dejan engañar para fundar, no una caja de ahorros, sino una posición desahogada para los perillanes que mangonean el socialismo.

Los socialistas trataron de buscar una idea, ó mejor, un negocio, que les proporcionara unas pesetillas para vivir sin trabajar, y han encontrado el filón en el tan cacareado problema socialista: son unos verdaderos socios.

Si trabajasen con lealtad, si su problema fuese bueno, ya me parece hora de que hubieran aliviado algo al proletariado obrero.

Que han conseguido menos horas de trabajo; pero en cambio han adquirido más para la perdición del obrero, porque en una ocasión demostré, desde estas mismas columnas, que desde que el obrero tenía menos horas de trabajo, había aumentado de una manera considerable la criminalidad.

Que el jornal ha aumentado, también ha aumentado el número de los vagabundos y el contingente en los hospitales por anemia y debilidad; porque han disminuido las obras y por todas partes sobran brazos, que si hablan de estar ocupados, se tienen que ver cruzados, pues los dueños de obras prefieren que sus fincas se hundan, ó que su dinero produzca un tanto por ciento en tal ó cual establecimiento, á exponerlo á que una Sociedad se lo pierda con una huelga pretenciosa, cuyo principal argumento es la arbitrariedad.

Que instruyen al obrero para que se aparte de la taberna; pero en cambio le enseñan á odiar la Religión, á protestar de la Iglesia, á negar los derechos de propiedad y á poner en practica las ideas revolucionarias, instándole con arengas y peroraciones violentas.

Es cierto que son muchas las vicisitudes y trabajos que el obrero pasa, y que su vida está sujeta á muy precarios trances; pero si el obrero se hubiera de salvar ó atenuar en estos males por la acción socialista, me parece que ya podía esperar sentado.

No es, no puede ser bueno un plan que por cada cosa buena que produzca, si alguna produce, produce cien males, y más que males, pésimas: tiene un beneficio, pero acarrea consigo cien perjuicios, y hay, por consiguiente, que convenir en que de todos los males el menos peor es el mejor.

Ahora bien, que, como decimos antes, á ellos les importa poco que se pierda media humanidad ó que no quede tintero con cabeza que no se revuelva, pues como su objeto es el *negocio*, en logrando éste, siga la marcha y ruede la bola.

Lo peor es que, poco á poco, van cayendo sus desplantes, y el número de engañados va disminuyendo, gracias á los Sindicatos católicos.

Y para concluir, le diré al socialismo lo que se cantaba en mi pueblo hace ya unos años:

Qué bonito eres
y qué majo que vas,
al año que viene
ya me lo dirás.

Dec-Data.

Política local.

De poco tiempo á esta parte, los políticos de la capital se reúnen y forman Comités. En la actualidad no se habla de otra cosa más que de si llegará ó no á ser un hecho la celebración del mitin de alianza liberal. Parece ser que para llevar á cabo este acto hay varias tendencias, como son lo decididos que están los demócratas porque se celebre y la no conformidad de los liberales, quienes dicen que hasta que no reciban autorización de su Jefe no harán preparativo ninguno.

Hace pocos días, la primera de estas agrupaciones se reunió en casa de su Presidente, acordando nombrar una Comisión para hacer los trabajos de organización de dicho mitin, y al mismo tiempo invitar á los liberales moretistas para que tomaran activa parte, á cuya invitación, según se dice, no han sido contestados, lo que prueba que no están conformes.

En esta situación, los demócratas aseguran que en fecha próxima tendrá lugar el tan cacareado mitin, lo que niegan con toda clase de argumento los liberales moretistas.

Los que parece tienen también bastante interés porque se celebre este acto, son los republicanos, que ponen toda su influencia en pro de los canalejistas.

Los conservadores, ante este estado de cosas, se muestran indiferentes, esperando la resolución de este litigio político de los gubernamentales.

Por nuestra parte, casi pudiéramos asegurar, por varias razones, que este acto que los canalejistas consideran de trascendencia suma para el engrandecimiento de las ideas democráticas, no se celebrará: primero, porque han sido ya muchas las fechas señaladas para su celebración, como fueron el 6, después se dijo que el 17, luego que el 24 y, por último, que el 29 ó 30 del presente; y segundo, porque aun suponien-

do que se lleve á cabo, los frutos que se consiguen no han de ser abundantes, y los disgustos entre los mismos liberales han de menudear, consiguiendo la completa desunión entre ambos elementos.

Desistan, pues, de esa idea los que tal siguen, que siempre les será más provechoso que si la llevan á cabo, porque de celebrarse sufrirían uno más de los muchos fracasos obtenidos por los predicadores de la democracia.

Los liberales moretistas están en lo cierto, conocen el catolicismo que hay en Toledo y no quieren exponerse á sufrir una decepción.

Carlota.

Composición.

La muerte del pecador.

En un retrete cubierto
De tapices de Venecia,
Está sumido en la inercia
Un cuerpo ya casi muerto.
El Sacerdote ferviente,
Con ademán suave y tierno,
Le advierte que va al infierno
Si pronto no se arrepiente;
Mas él con poco decoro
Hace un gesto y da una vuelta,
Mirando atento la muestra
De sus riquezas, el oro.
«Confesar? aún no estoy loco,
Pues ha de saber el Cura
Que el confesar es locura
Mientras mis riquezas toco.
.....
Pocos momentos más tarde
El ricanón iracundo
Partió dejando este mundo
Al infierno donde él arde.

Gaspar Martín Sacristán.

Postal provincial.

La villa de Sonseca.

No es en manera alguna una decepción para el que por vez primera visita esta villa después de haberle hecho elogios de la misma sobre todos conceptos, sino que aún más, quedan patentizados éstos al permanecer algún tiempo en ella y ver por sí mismo que aquellas referencias que se nos han hecho son justas; sólo al divisar esta hermosa villa á través de las carreteras que conducen á la misma, evoca un recuerdo de esas capitales fabriles é industriales, donde por doquier véuse elevadas chimeneas despidiendo en negrecidos humos que en densas columnas se esparcen, perdiéndose en el espacio, prueba evidente de una vida activa y diligente.

En innumerables ocasiones habíame sugerido un deseo vivísimo por visitar esta villa que, precedida de una gran fama, venía ejerciendo sobre mí una preocupación grandísima, y hé aquí coronado mi anhelo ideal.

Al mi llegada experimento una satisfacción al verme en una villa donde sólo á primera vista adviértese que, como dechado de higiene, puede figurar en primera línea, pues igualmente acontece en los hogares donde con suma limpieza lleva el vecindario un orden de vida bajo el punto de vista higiénico; mas he dicho á primera vista, porque en las anchurosas calles es donde está la prueba latente de una villa bien urbanizada; y no digamos nada en cuanto á las aguas, pues un hermoso caudal hallase repartido por medio de fuentes y surtidores que se hallan colocados á no muy distantes trayectos unas de otras, lo cual denota palpablemente que el vecindario, sin grandes molestias, puede surtirse de tan preciado líquido.

Tan bien trazado y tan sublimes coordinación de todas estas necesidades que merece esta villa, están sobradamente atendidas por la ilustrada Corporación municipal, que muy atinadamente rige esta población y con tal acierto, que son muy dignos del aplauso que el vecindario les prodiga en todas ocasiones.

Llegado á esto debo hacer constar que el edificio levantado expresamente para la casa del pueblo, es de esmerada construcción; es un hermoso palacio digno de la población que representa, y si bien en todo el vecindario es muy peculiar recibir amablemente á sus visitantes, no es menos en el Ayuntamiento, donde el Sr. Secretario, á quien fui presentado, acompañóme á todas las dependencias, las cuales se hallan lujosamente amuebladas y con un vasto decorado, siendo de especial mención el despacho del Sr. Alcalde, el del Sr. Secretario, el Salón de Sesiones, preciosa estancia muy asemejable al de una Corporación provincial en la capital, y en el centro de dicho Salón puede del artesonado una hermosa araña con profusión de bombillas eléctricas que ilumina perfectamente el salón, el locutorio telefónico, el salón de quintas y otras dependencias y negociados.

Del Templo parroquial sólo puedo decir que es muy bello, hermoso y que jamás pude soñar con tanta preciosidad y avaloramiento.

Transitando por una de las calles de la villa oigo no muy distante una voz varonil que alegremente canturrea una copla; detengo mi paso, y claramente llega á mis oídos:

«La de atocha está en Madrid,
La del Sagrario en Toledo,
La de Gracia en Ajofrín
Y en Sonseca los Remedios.

Al terminar ésta, algo anormal hizo sobre-

cogerme, sintiendo en mi alma el ineludible deber de visitar la Ermita de Nuestra Señora de los Remedios.

En efecto, en una gran explanada levántase la Ermita de Nuestra Señora, consuelo de los sonsecanos y donde encuentran lenitivo á sus aficciones y á la que aman con entusiasmo febril.

Al trasponer los humbrales aparece un hermoso recinto, en el que se ve la Capilla con la tan venerada imagen de Nuestra Señora de los Remedios; un recuerdo gratísimo vino á mi mente: mi patrona, la Virgen del Sagrario, la que jamás olvido, á la que consagro los momentos más preciosos de mi vida; en general, dicha Ermita es una preciosidad, el artesonado de la misma es un verdadero muestrario de modelado y vaciado, el pavimento luce un fino mosaico y todo tan suntuoso que trae forzosamente al visitante una ferviente devoción y le subyuga á elevar una oración á Nuestra Señora de los Remedios....

Como nota saliente de ilustración de esta villa halláuse establecidos dos Círculos, en los que se congregan: en uno, la clase bien acomodada, y en otro, la clase proletaria, haciendo en ambas distracciones cultas, y á más en el último socorrense mutuamente, en casos de enfermedad, otros, generosamente, renuncian á dichos socorros y, por tanto, son protectores de dicho Círculo.

Como primordial asunto en esta villa y fuente de ingresos para la misma, hállase basada en una floreciente riqueza industrial tan diversa, que para enumerar las fabricas que encierra ésta sería preciso algún detenimiento, concretándose sólo á mencionar algunas, como son las de paños, en las que tienen ocupación un sinnúmero de obreros, tan hábiles, que laboran con suma maestría y manejan grandes y complicadas máquinas con una destreza propia de su habitual pericia, fabricando ricos paños; la de mazapan, que no desdice de la justa fama de que goza la capital; en dicha fabrica son empleados gran número de obreros que á más decoran preciosas figuras de adorno para el ramo de confitería, cuyas elaboraciones son muy conocidas y preferidas en las principales plazas mercantiles de España y del extranjero. La fabrica de harinas, instalada en un soberbio edificio, es modelo de fabricas de esta índole, constando ésta de dos pisos y subsuelo, en cuyo interior grandes máquinas movidas á vapor hacen las labores de molienda y clasificación de harinas, con tal perfección, que no deja nada que desear respecto á las buenas cualidades de esta industria; la de electricidad que, como es natural, da fuerza motriz á varias fabricas y fluido eléctrico al alumbrado público de esta villa y la de Ajofrín; la de alcoholes muy bien instalada y hallase precedida de justa y merecida fama por sus buenos productos en aguardientes y anisados.

Otras varias pudiera citar, pero ante el temor de prolongar y hacer interminable esta enumeración, hago punto final con referencia á esto.

Como habrá observado el lector por lo expuesto anteriormente, esta es una villa puramente industrial, culta, bien formada y bien regida, honra de nuestra provincia, teniendo que deplorar una falta que gravita constantemente en el pensamiento de los sonsecanos. Trátase de la línea de ferrocarril proyectada hace algún tiempo: por fortuna, parece ser que el proyecto ha vuelto á salir del olvido en que estaba sumido; proyecto de gran trascendencia si se lleva á cabo su realización, pues no sólo beneficiará á esta villa, sino á otros pueblos. Como es sabido, dicha línea partiría de Alcazar de San Juan á enlazar con la estación del pueblo de Bargas.

El pueblo tiene la convicción de que los Diputados del partido hacen continuos trabajos para que se lleve á cabo su implantación, como asimismo este Ayuntamiento tiene votada una subvención para tal fin, siendo acreedora esta hermosa villa de Sonseca á tal mejora, dadas las buenas condiciones de población culta, industrial, religiosa y honrada.

No he de terminar estas mal hilvanadas líneas sin demostrar mi gratitud al digno Sacerdote D. Manuel Sánchez Rojas, quien, con su proverbial galantería, me acompañó á visitar lo más saliente de la población, ilustrándome en todo aquello que he reseñado, cuyas impresiones tan gratas y benevolencias que tuvo para conmigo, tendré siempre presentes como testimonio de agradecimiento.

J. Sancho y Rodríguez.

Sonseca 4-1-1909.

El fin de los regicidas.

Una ocasión del aniversario de la muerte en el cadalso revolucionario del Rey de Francia Luis XVI, recuerdan algunos periódicos franceses el fin que tuvieron los 361 revolucionarios que votaron su muerte.

De ellos, 31 murieron en el cadalso; 18 perecieron de muerte violenta antes de brumario; dos fueron Ministros de Napoleón I; cuatro Senadores; 12 ocuparon puestos del Tribunal y Cuerpo legislativo; cinco fueron Procuradores imperiales; 10 Prefectos; tres Subprefectos; cuatro Generales; cinco Reptores generales, y próximamente 40 aceptaron funciones diversas.

Resulta que de aquellos 361 enemigos de la realeza, 121 vinieron á servir bajo el Imperio.

NOTICIAS

Villarrobledo.—En el Convento de Religiosas Clarisas ha hecho su profesión de votos simples Sor Carmen del Consuelo, el día 16 del que rige.

Su madrina, D.^a Consuelo de Sandoval, obsequió después del acto, con su peculiar elegancia y bondad, á los invitados, con un buen sartido convite.

—El Sr. Jefe Administrador de Consumos ha tenido el hondo sentimiento de perder un precioso vástago de corta edad.

El sepelio, por su clase, fué una solemnidad. Dios colme á los padres y demás familia de cristiana resignación.

—El Sr. Deán de Orihuela, hijo de este pueblo, se ha trasladado desde esta localidad á Madrid en busca de remedio á su pertinaz enfermedad. Deseamos su rápida curación.

—Ha tomado posesión de la plaza (recientemente ganada en reñida oposición) de Médico del penal del Puerto de Santa María, D. Vicente Luna, hermano del Coadjutor de esta Parroquia de San Blas D. Juan José Luna.

—Han tomado posesión las Maestras propietaria é interina. Sean bienvenidas y que sus trabajos sean muy fecundos.

—Ha sido nombrado Sacristán del Convento de Santa Clara D. Justiniano Cañizar, que lo era de El Romeral.

—A su ida y regreso de Alicante ha pasado por esta estación el Rey (con su séquito), habiendo sido cumplimentado.

—La animación en la romería de San Antón ha sido grande. La banda municipal ha ejecutado selectas composiciones. Con motivo de las carreras propias de este día, ha habido varias caídas sin consecuencia; y finalmente, la triste nota de haber dado una mula una coz en la cabeza á un niño de unos cuatro años (que su madre tenía de la mano arriados á una pared), falleciendo al poco rato.—*Zénit-Mar.*

Gamonal.—En un pozo situado en este término ha sido hallado el cadáver de Francisca Valero Cuenca.

Ignóranse los móviles que la infeliz tuviera para tomar tan fatal resolución.

Aldanueva de Barbarroja.—Días pasados al vecino Andrés García le fueron hurtadas una manta, un par de zapatos y otros objetos.

Practicadas la averiguaciones correspondientes, ha resultado ser el autor de dicha sustracción Francisco Hidalgo, por cuyo hecho se le siguen procedimientos judiciales.

Lucillos.—Con motivo de celebrarse en esta villa el domingo último la tradicional fiesta de San Antón, concurren á ésta los vecinos de Cazalegas, Damián Flores, Francisco Flores, Demetrio Plañilla y Luis Sánchez, los cuales, hallándose en el festejo de «La Vuelta de San Antón», atropellaron al niño de seis años de edad Gumersindo Romero Salamanca, quien á consecuencia del incidente resultó con una erosión en la región frontal izquierda y fuerte conmoción cerebral, siendo su estado de alguna gravedad.

Gerindote.—Han sido detenidos en este pueblo dos sujetos desconocidos que hace días llegaron á ésta con el propósito de vender cuatro corderos, los cuales, según se ha comprobado, eran de ilegítima procedencia.

Turleque.—En el comercio de la propiedad de Lucio Merchán Pérez se ha efectuado un robo consistente en varios efectos. Hasta la presente no se han podido obtener más detalles de dicho hecho.

Quismondo.—Habiendo fallecido el Sr. Médico que desempeñaba la plaza para la asistencia á los

vecinos incluidos en la Beneficencia municipal, se halla vacante ésta con el haber anual de 750 pesetas.

Escalona.—El Sr. Juez de Instrucción de dicho pueblo, D. Manuel de la C. y Donoso, ha sido ascendido y promovido al Juzgado de Belmonte.

DE LA CAPITAL

Calendarios del Corazón de Jesús.—Aún hay alguna existencia en la cerería de Galán, Comercio, 62. Lo advertimos á nuestros suscriptores porque sabemos que se han agotado en varios puntos.

Por fin apareció el nuevo periódico bisemanal titulado *La Tarde*, con el cual, como es costumbre, establecemos el cambio y al que agradecemos y devolvemos cortésmente el saludo. Se manifiesta liberal democrático, y no hay para qué consignar que defiende el bloque.

Bajo la dirección de D. Joaquín Flores se ha instalado una clase de música en el Centro de Artistas é Industriales, á la que podrán asistir los hijos de los socios hasta completar el número de veinte.

En la Secretaría de dicho Centro se admiten inscripciones hasta el día 30 del presente mes.

El domingo último, encontrándose en las proximidades del sitio llamado Olivar de Pinedo Mariano Norberto Fragua, donde se proponía pasar el día de campo con su familia, tuvo la desgracia, al buscar leña para condimentar la comida, de caerse al pretender saltar una zanja, haciéndolo con tan mala fortuna, que quedó muerto en el acto.

El desgraciado Mariano era de oficio carpintero y prestaba sus servicios en la Fábrica de Armas.

El pasado miércoles por la mañana se promovió un fuerte escándalo en la calle del Angel, siendo las protagonistas dos mujeres, que después de dirigirse insultos de gran calibre, se fueron á las manos, propinándose varios golpes. La policía no se dio cuenta.

Con motivo de las obras que han de llevarse á cabo en nuestra hermosa Catedral, principalmente en la nave central, se ha acordado que las horas canónicas y la Misa Conventual se celebre en la amplia Sala Capitular.

Para que los fieles puedan también disfrutar de estos cultos, se permitirá la entrada á la antecala.

En la noche del 17 del actual, y en la estación de Algodor, Gonzalo Castellano y Rojas, natural de Mora, fué arrollado por el tren correo que recorre la línea de Madrid á Badajoz, resultando con la fractura de diferentes huesos del cuerpo y la pérdida completa de la mano izquierda.

Conducido al Hospital de la Misericordia fué curado por los Médicos Sres. García y Alcubilla, quienes amputaron al desdichado Gonzalo ambos brazos.

Después de tantos sufrimientos, el martes por la mañana dejó de existir.

Ya se ha celebrado la función organizada por el Ayuntamiento para socorrer á las víctimas de Messina, en la que han tomado parte varios elementos, entre ellos las tres Sociedades subvencionadas por el Municipio. La entrada fué un lleno completo, y las representaciones de las obras.... Ni una palabra más.

El dependiente de consumos José Peral Barba, que se hallaba prestando sus servicios en la tarde del domingo último, se sintió gravemente enfermo, y siendo trasladado al Hospital provincial, falleció á las pocas horas.

La esplendidez de la tarde del domingo último fué causa de que los alrededores y la Ermita de San Antón se vieran muy concurridos de gente.

también en este particular siguieron la tradición que aseguraba habían sido tres, deduciéndolo tal vez del número de los dones presentados al Niño: oro, incienso y mirra. No obstante, alguna vez, acaso por amor á la simetría, encontramos disminuido ó aumentado el número de los magos; en un fresco del cementerio de Santos Pedro y Marcelino, son dos; en otro del cementerio de Domicila, son cuatro; sobre un antiguo vaso del museo kirkeriano, son seis. A pesar de esto, desde el siglo IV el número de tres es aceptado y repetido sin excepción.

Como en todas las representaciones del más antiguo arte cristiano, también en esta de la *Natividad* y de la *Epifanía* no son reproducidas más que las figuras estrictamente necesarias; del resto faltan en absoluto todas aquellas que fueron tenidas por superfluas, como también todos los accesorios y particularidades que pudieran dar vida y carácter de verdad histórica á la escena. La composición de ésta resulta, por tanto, pobrísima, de estilo monótono, la forma, defectuosa más que elegante; en estas mismas representaciones, que tienen un inmenso valor histórico, se encuentra juntamente un escaso valor estético: á nosotros nos parecen frías. A nosotros los modernos, digo; mas á los fervientes cristianos de los primeros siglos, las sencillas pinturas que decoran las criptas y los arcosolios de los mártires, harían más inspirada y férvida y más confiada la plegaria que apresuraba y preveía el triunfo del cristianismo, simbolizado en la Adoración de los Magos. Y tal vez aquellos—los cristianos—reunidos oñentemente en las catacumbas para asistir á los oficios del Nacimiento, mientras se desencadenaban feroces y sin tregua las

El día 20 del actual contrajo matrimonio en la Iglesia del Colegio de Doncellas la distinguida señorita Angeles Arellano con D. Gaspar Limón.

Deseamos á la feliz pareja eterna luna de miel.

Hacemos votos por la mejoría de nuestro particular amigo el Concejal de este Ayuntamiento D. Victoriano Medina, que desde hace algunos días se encuentra en cama á consecuencia de haber sufrido una caída en la mañana del miércoles último.

Una gran desgracia aqueja á la familia de nuestro particular amigo D. Juan García Criado. El día 18 falleció en Torrijos su querida hija D.^a Dolores, esposa del farmacéutico Sr. Relanzón. Tienen sin embargo el consuelo de que ha muerto tan cristianamente como ha vivido, pues recibió los Santos Sacramentos. Acompañamos en su justa pena á tan excelente familia, y rogamos á Dios por el eterno descanso de la finada.

Los cultos de mañana y pasado carecerán en la Catedral de la solemnidad acostumbrada por razón del peligro que amenaza su nave central. Por esta misma causa los cultos ordinarios se celebran en la Sala Capitular.

Peregrinación á Tierra Santa.—Hemos recibido la segunda circular que ha publicado la Comisión encargada de la quinta peregrinación á los Santos Lugares. En ella se señala como día de salida de Barcelona el 29 de Abril, y se dan noticias interesantes acerca del viaje y comodidades con que puede hacerse. Gran número de ciudades y lugares de recuerdos históricos y religiosos podrán recorrer los que tomen parte en ella, cuyos precios desde Barcelona, incluidos toda clase de gastos, son en 8.^a 1.000 pesetas, en 2.^a 1.600 y en 1.^a 2.200. Sabemos que, no obstante haber expirado el plazo de inscripción, aún queda tiempo de solicitarlo. Los que deseen tomar parte en repetida peregrinación pueden dirigirse al Presidente Sr. Urquijo, Bilbao. Sabemos que de ésta van algunos señores.

El día 18 del actual se verificó, en la Iglesia parroquial de los Jerónimos de Madrid, el matrimonio del conocido agente de Negocios de esta imperial ciudad D. Juan Guzmán Fernández Asperilla, con la virtuosa Srta. D.^a Julia Losilla y Pérez, natural de Nombela, de esta provincia, siendo apadrinados por D. Antonio Boisaren y Claverol y D.^a Purificación Recio González.

Bendijo la unión el ilustrado Párroco de Nombela D. Carlos Carrazón y Morlanes, el cual dijo á continuación la Misa de velaciones, que fué oída por inmensa y selecta concurrencia que acudió á testimoniar sus simpatías á los recién casados.

Los novios recibieron multitud de plácemes y enhorabuenas de todos los concurrentes, y se despidieron haciendo votos por su completa felicidad, y deseándoles una luna de miel interminable.

Informalidad de un Certamen.—Recordarán nuestros lectores que el 24 de los corrientes del año último pasado tuvo lugar el *Certamen científico-literario* con que el Excmo. Ayuntamiento de Toledo solemnizó el tercer centenario del natalicio de nuestro inmortal poeta D. Francisco de Rojas y Zorrilla.

Pues, á pesar de *¡un año!* transcurrido y de las reiteradas y justas reclamaciones hechas oportuna y debidamente, todavía no ha sido entregado uno de los premios ganados en la liza y adjudicados pública y solemnemente por el Jurado del Certamen.

Si esto no es una informalidad incalificable, suplicamos á quienes correspondan nos digan.... *cómo se llama esta figura.*

Terminados los ejercicios escolásticos de las oposiciones á la canonjía vacante en nuestra Iglesia Primada, el 21 del actual empezaron los homilias que, después de los Oficios de la mañana, tienen lugar en la

Capilla de San Pedro de nuestra Catedral en la forma siguiente:

Día 21: D. Francisco Pascual, Presbítero, día 22: D. Juan Pablo López, Profesor del Seminario de Toledo; día 23: D. Agustín Rodríguez, Profesor del mismo Centro; día 24: D. Narciso Estéznaga, Beneficiado de nuestra Iglesia Primada; día 25: D. Evaristo Quirós, Profesor del Seminario de Ciudad Real, y día 26: D. José Juliá, Canónigo de Jaén.

Spiritus Sancti gratia....

El martes pasado se inauguró el mercado. El señor Benegas ha conseguido higienizar esa parte de la población, y cuando sea un hecho el proyectado jardín, quedará embellecida una plaza condenada hasta ahora á ser el portavoz de nuestro abandono de la higiene.

SECCIÓN RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Enero.—Día 24, Iglesia del Hospital del Rey; 25 y 26, Iglesia de Santa María Magdalena; 27 y 28, Parroquia de Santiago Apóstol, y 29 y 30, Convento de P. Carmelitas.—Se Expone á las diez de la mañana y se Reserva á las cuatro de la tarde.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días á las cinco, y desde las seis y media á las ocho y media, Misa rezada.

Oratorio de San Felipe Neri.—Mañana domingo la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga será á las diez y media.

Convento de San Antonio.—Todos los días, á las siete de la mañana, se celebra la Misa Conventual. Por la tarde, al toque de Oraciones, se reza el Santo Rosario.

Convento de Gaitanas.—La hora de exponer á Su Divina Majestad durante el presente mes de Enero, será á las tres, y la de Reservar á las cinco de la tarde.

Iglesia de San Miguel Arcángel.—Solemne función á las diez en honor de Nuestra Señora de la Paz, en la que predicará D. Ramón Molina y Nieto.

Iglesia de los Padres de la Compañía de Jesús.—Solemnes cultos que la Asociación Sacerdotal de María Inmaculada dedica á su glorioso Patrón San Ildefonso, Arzobispo de Toledo, el día 23 del corriente. A las cinco de la tarde se expondrá á Su Divina Majestad, se rezará la Estación al Santísimo, y después se hará la «Felicitación Sabatina» á María Santísima; á continuación el Sermón, que predicará el Rdo. Padre Jerónimo Nogal; seguirá un Motete, y concluirá con la Reserva y Bendición del Santísimo Sacramento.

Iglesia del Hospital del Rey.—Solemnes cultos que el Establecimiento del Hospital del Rey consagra y dedica anualmente á sus Titulares y Patronos la Santa Paz y el glorioso San Ildefonso, el día 24 del presente mes. A las diez de la mañana se descubrirá á Su Divina Majestad, y después Misa mayor, en la que predicará el Rdo. Fray Joaquín de la Sagrada Familia, y por la tarde, á las tres y media, se cantarán solemnes Vísperas, concluyendo con el Santo Dios, Reserva y Salve.

Hotel Imperial y Restaurant Alcázar. 7, Toledo.

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

El dueño de este acreditado Establecimiento, Guillermo López, tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que acaba de terminar las obras de reforma, tanto en el gran comedor, como en el mobiliario de los cuartos, pudiendo asegurar queda á la altura de los primeros de su clase.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA é HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 55, y Lucio, 8.

Folleto de «El Castellano». (Núm. 4).

escena en el más antiguo fresco que la representa; esto es, en el del siglo II, en la Capilla Griega del Cementerio de Priscila—catacumba por supuesto—y también en otras pinturas menos antiguas, como las de los Cementerios de Domicila, de Calixto, de Tráson y Saturnino, etcétera. Los magos los vemos siempre vestidos del mismo modo: túnica corta; calzones al uso oriental, llamados en frase persa *sarabai*; birrete cónico, al uso de los frigios en la cabeza, y *caligula*, ó sea bota de soldado romano á los pies.

El Evangelio narrando el nacimiento del Redentor, no se ocupa en particulares minuciosos; los artistas, por tanto, de los primeros siglos del cristianismo, debieron atenderse á la tradición.

Así colocaron constantemente con el Pesebre el buey y el asno, si bien el Evangelio no indica si estos dos animales fueron hallados en el lugar donde nació Jesús. La tradición de su presencia, fundada en un pasaje de Isaías (capítulo I, 3)—ya viva desde los primeros tiempos de la Iglesia—la encontramos expresada, no sólo en el arte representativo, sino también en la literatura. La mención de los dos animales se halla también en los *Evangelios apócrifos*, en los *escritos* de San Jerónimo, en los *códices* de Prudencio, en las *Doxologías ó Salmodias* de la Iglesia griega, en los *Himnos* de la Iglesia latina, en uno de los cuales el susodicho pasaje de Isaías está parafraseado así: *El buey y el asno conocieron en el Niño á su Señor.*

Tampoco el número de los Reyes Magos es indicado por el Evangelio; los más antiguos artistas cristianos

persecuciones, tendrían la idea de una nueva civilización, en la cual la tierna festividad por ellos conmemorada en secreto, sería celebrada con alegría evidente, é inspiraría obras de arte palpitantes de sentimiento y espléndidas de forma, como las que han sabido legarnos los artistas cristianos desde Fray Juan de Fiéscole á Federico Overbeck (1)

Los Reyes Magos.

Por tradición se denominan *Reyes Magos* á los misteriosos próceres y sabios que, inspirados por Dios, se encaminaron al mismo tiempo hacia Belén para ofrecer al Divino Infante dones diversos.

Magos en idioma persa, significa *sabios en las cosas de Dios y ministros del mismo.*

Oriental ó del Oriente y Sabio, tienen la misma interpretación.

También se cree que por ser de *Magodia*—región de la Arabia—los aludidos sabios y jefes de pequeñas naciones asiáticas, se les designa con el nombre de *Magos*.

La tradicional afirmación de que fueron *Reyes*, ha sido confirmada por la historia en cuanto al denominado *Gaspar*.

Gutschmid ha demostrado que Gaspar, el Rey Mago,

(1) NOTA DEL TRADUCTOR: *El Catálogo de la Virgen*, de Amadoro Uráneta—Lérida 1889, imprenta Mariana—en su pág. 65, dice que San José iba á pie detrás del jumento en que iba la Virgen al ir á Belén, llevando el Santo Patriarca del diestro un buey para venderle y pagar el tributo del ceasar y su hospedaje. Este buey fué sin duda el que hallaron los pastores junto al pesebre dando calor al Niño Jesús.

es un derivado de *Gundaferes*, y la leyenda cristiana ha guardado también el recuerdo de *Abdagases*.

El nombre de *Gundaferes* es el viejo persa *Vindafarma*.

Véase sobre este asunto el *Journal Asiatique*, 1887, II, pág. 62.

El reinado de *Gundaferes* ó *Gundapheres*, marca el apogeo de la dominación Parthia.

A los *Magos* en hebreo se les dió los nombres de *Apelio*, fiel; *Amero*, humilde; *Damasco*, misericordioso; y en griego, *Magalath*, nuncio; *Galgalath*, devoto; *Saracnim*, gracia.

El Pontífice Benedicto XIV creyó piadosa la tradición de llamar á los Magos, *Molchor*, *Gaspar* y *Baltasar*.

Villancico al Niño Jesús

de Fr. Vicente Martínez Colomer, que al presente se canta los días de Pascua en la Catedral de Toledo.

No sé Niño hermoso
qué he visto yo en tí,
que no sé qué tengo
desde que te ví.
Tus tiernas mejillas
de nieve y carmín,
Tus labios hermosos
cual rosa de Abril,
Tu aspecto halagüeño
y el dulce reír,
tan profundamente
se han grabado en mí,

Maestros del Sindicato de San José

De Imprenta.

D. Anastasio Medina y Ruiz, callejón de Lucio, núm. 8.

De Encuadernación.

D. Apolinar Abel de la Cruz, calle del Lócum, núm. 3.

De Albañilería.

D. Baldomero Moraleda, bajada de San Justo, número 7.

D. León Gómez, Alamillos del Tránsito, número 1.

D. Tomás Ruiz Peces, calle del Barco, número 4.

D. Marcelo Fernández, plaza del Conde, 3.

D. Vicente Cabezas, Plaza de la Merced, 3.

D. Pedro Gutiérrez, San Juan de la Penitencia, 11.

Disponen de buen número de oficiales y personal accesorio.

De Carpintería.

D. Salustiano Escribano y D. Francisco Moraleda, calle de San Juan de la Penitencia, número 15.

D. Bernardino Carrillo, callejón de San Pedro, núm. 2.

D. Modesto de la Cuerda, plaza de Santa Isabel.

D. Juan Franciscos, calle de la Hospedería de San Bernardo, núm. 11.

También hay oficial tallista y tapicero.

De Herrería y Cerrajería.

D. Ignacio Montañés, calle de las Cordoneñas, núm. 32.

D. Benito Pelegrín, plazuela de Santa Catalina ó San Bartolomé, núm. 5.

De Pintura.

D. Bienvenido Villaverde, Barrio Nuevo, número 17.

Tiene oficial de vaciado, y se encarga de cuantos trabajos se le confíen, por finos y delicados que sean.

De Hojalatería.

D. Cándido Alberdi, bajada de San Justo, número 6.

D. Maximiliano de la Cruz y Matamala, plaza del Ayuntamiento, núm. 4.

De Zapatería.

D. Manuel Armesto, Maestro premiado en la Exposición de Valladolid, calle del Hombre de Palo, núm. 11.

De Calderería y Fumistería.

D. Félix López, calle de Navarro Ledesma (antes Nuncio Viejo), núm. 17.

De Tapicería y Ebanistería.

D. Luis Muñoz Bautista, calle de San Ginés, número 5, bajo.

Arriero.

D. Gregorio González, calle del Pitote, número 8.

Colchonero.

D. Nemesio Moreno, Hospital de Afuera.

Abastecedor de legumbres, frutas y carbón vegetal.

D. Juan Ludeña, calle de San Lorenzo, número 12.

Carbonería.

D. Antonio García, calle del Pozo Amargo, número 12.

Panaderías.

La del «Carmen», de Fructuoso Martín, situada en la cuesta del mismo nombre.

La de «Valdecaleros», en la plazuela de este título, propia de D. Agapito Conde.

La de «Las Covachuelas», situada en frente del Hospital de Afuera, de D. Jesús Hernández.

ANUNCIOS

IMPRESA

Viuda é Hijos

de J. Peláez

Comercio, 55, y

Lucio, 8, Toledo.

Se imprimen de texto para

la Academia de Infantería. Objetos de escritorio y dibujo. & &

ENCUADERNACION

LIBRERIA

Ornamentos de Iglesia.

LA TRINIDAD

Mayor, 49—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiere entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Gasa bien surtida:

Comercio, 2 y 4—TOLEDO

AL PÚBLICO

Para especialidad en la verdadera Agua de Seltz, fabricada á su verdadera presión, sus buenas Gaseosas y las acreditadas Cervezas de Santa Bárbara (Madrid)

LA DELICIOSA

Recoletos, 15—TOLEDO—Teléfono 50.

Primera Casa con maquinaria movida por la electricidad, y única depositaria en Toledo y su provincia de la Gaseosa tan sana y tan agradable SINALCO, bebida excelente alemana y sin alcohol, hecha con el aroma de frutas frescas de primera calidad.

Pídanse en cafés, casinos y establecimientos de bebidas. Se sirven pedidos dentro y fuera de la población.

Antigua Confitería

de

PÉREZ

Tendillas, 3 y Puerta Llana, 4.

Nuevos

SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA para el desayuno.

Novedad en pasteles.

Solución de creosota fosfatada

del Dr. S. Cabezudo.

Remedio infalible contra las enfermedades del pulmón, tos seca ó húmeda, resfriados y debilidad general.

Reconoció su éxito en el Hospital de la Princesa. Centro de venta: BORREL, Puerta del Sol, 5, Madrid; y en Toledo, Farmacia de la Magdalena.—Frasco, 3 pesetas.



RELOJES PULSERA

V. EXTRAPLANOS

Gran taller de composturas.

Más de 15 modelos en pulseras, oro chapado, desde 32 pesetas.—Idem dorado, electrofónico, desde 22.—En acero, desde 20.—En plata, desde 25.—Extraplanos para señora y caballero, más de 20 modelos nuevos, en acero, plata y oro.—Se reciben constantemente las últimas creaciones de fábrica.—Primera casa en Relojería.—Serias garantías

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Confitería y Pastelería

Telesforo de la Fuente

Zocodover, 47 al 50, TOLEDO

Teléfono 284.

Esta casa tiene el gusto de ofrecer al público los predilectos mazapanes en barra que diariamente elabora.

También ofrece un amplio y elegante salón, en el que se sirven fiambres, chocolates y todo lo concerniente al ramo de confitería y pastelería, y con especialidad los exquisitos merengues de fresa.

Azucarillos de limón concentrado, zarpaparrilla y coco.

SU ESPECIALIDAD:

PASTILLAS PARA LA TOS

B. CORTECERO

DORADOR Á MATE Y BRUÑIDO

Se doran Altates, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

LA FLOR DE CASTILLA

FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA

JOAQUÍN CÁMARASA Y COMPAÑÍA

Ave María, 1—TOLEDO

TALLER DE ESCULTURA

RESTAURACIÓN DE IMAGENES RELIGIOSAS

Barrio Nuevo, núm. 17

TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronzes para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos.—Consúltese este taller.

La Unión Eclesiástica

Grandes talleres de ropa tañer

de

P. JOSÉ SAYANNA

Plaza del Celenque, 1

Madrid.

MAXIMILIANO DE LA CRUZ Y MATAMALA

HOJALATEO Y VIDRIERO

PLAZA DEL AYUNTAMIENTO, 4, TOLEDO

En este establecimiento, el mejor surtido y el que trabaja más barato de Toledo, se construyen coronas, diademas, arañas, ramos de altar, potencias y demás artículos de Iglesia, como también toda clase de faroles de lujo de todas formas para cementerios ó iluminaciones.—Cafeteras, cubridores, flaneros y medidas del sistema métrico decimal.—Aparatos fijos y portátiles para la luz de gas acetileno, siendo su coste de luz de siete bujías un céntimo la hora.—Letras de varias formas de zinc para muestras de tiendas, como igualmente moldes de bollos y demás objetos útiles para pastelería y confitería.—Infernillos, calienta tenacillas y faroles para tartanas, como igualmente farolas del alumbrado público, cuadradas y de forma redonda y zafra para aceite.

Saneamiento de edificios.

Inodoros.—Baños.—Duchas.—Lavabos.

Instalaciones completas de caballerizas.

Cuartos de baños.—Fuentes.

ÓPTICA

Anteojos de cristal de Roca desde 8 pesetas.

No dejen de visitar la magnífica exposición que de todos los artículos relacionados con este ramo tiene la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Gran surtido en barómetros, termómetros ó higrómetros.—Gemelos de teatro desde 6 pesetas.

CRISTALES SUELTOS Y PIEZAS DE RECAMBIO

Gratis á quien lo solicite folleto muy interesante para todo el que necesite usar anteojos.—Consejos prácticos y tarifas.

COLEGIO DE NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El crédito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean.—Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

Reglamentos y prospectos gratis.

Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles

Gumersindo Rojo

Plaza de la Cruz, núm. 3—TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones en inmejorables condiciones y á precios económicos. Se sirven á domicilio desde una cuartilla en adelante y se dan salidas para afuera, rebajando el derecho de consumos, desde 27 kilos.

BUENA LUZ

LAMPARAS

de todos los voltajes para las redes de la provincia

Se consigue tener únicamente con las acreditadas LAMPARAS adaptadas á los voltajes de las redes de Toledo que vende la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25.—TOLEDO

Almacén de vinos al por mayor

de los cosecheros

Villegas Hermanos

Calle de Santiago de los Caballeros, núm. 10.

Único depósito donde se expende. No tienen sucursales.

PRECIOS

Vino tinto... 3 pesetas arroba de 18 Hros.

Idem blanco... 2,75 > > >

Manuel Armesto

Zapatero premiado en la

Exposición de Valladolid de 1906.

Especialidad en medidas de pies difíciles y calzado de lujo.

Se toman medidas á domicilio por el mismo maestro, y á las señoras por su esposa, antigua maestra Viuda de Ludeña.

No equivocarse!

Calle del Hombre de Palo, núm. 11.